

## ■ Manos a la obra

### La oposición al Porfiriato

La lucha contra el autoritarismo del régimen de Díaz y el descontento social aumentaron hacia principios del siglo xx. Ante esto, el gobierno respondió con mayor represión y control político, de tal modo que los liberales críticos al régimen fueron perseguidos y tuvieron que exiliarse (figura 2.16).

El descontento contra el régimen también se extendió entre la élite mexicana, en particular entre los hacendados del norte y los políticos regionales, por lo que algunos de ellos decidieron participar en las elecciones presidenciales de 1910, como fue el caso de un hacendado de Coahuila, Francisco I. Madero.



**Figura 2.16** En el Congreso de San Luis Potosí, en 1901, grupos liberales intentaron establecer una oposición democrática. Con ellos participó Ricardo Flores Magón, quien murió en el exilio en una cárcel de Estados Unidos en 1922. *Retrato de grupo de participantes en el congreso del club liberal "Ponciano Arriaga" (1901).*

### La sucesión presidencial de 1910

En marzo de 1908, se publicó en inglés, en la revista *Pearson's Magazine*, la entrevista que Porfirio Díaz había concedido al periodista canadiense James Creelman, en la cual Díaz manifestó que no se reelegiría y que consideraba que el país estaba preparado para la democracia.

En México, la entrevista causó grandes expectativas y fortaleció al movimiento que se oponía a la reelección de Díaz. En 1908, Francisco I. Madero escribió el libro *La sucesión presidencial en 1910*, en el que proponía crear un partido para restaurar la democracia en México, por lo que promovió la formación de clubs antirreeleccionistas por toda la República y participó en la fundación del Partido Nacional Antirreeleccionista (PNA) en 1909 (figura 2.17).

Por otro lado, entre la élite porfirista tomó fuerza el nombre del gobernador de Nuevo León, el general Bernardo Reyes, para acompañar a Díaz en las elecciones como candidato a la vicepresidencia. Pero el grupo de los científicos no quería a Reyes y postularon a Ramón Corral para vicepresidente. Reyes decidió rechazar su postulación para no confrontarse con Díaz y aceptó que el presidente lo enviara a Europa a estudiar organización militar; de manera que fue una especie de destierro disfrazado. Entonces, muchos reyistas apoyaron a Madero. En abril de 1910, se formalizó la candidatura de Madero a la presidencia y la de Francisco Vázquez (un exreyista) para la vicepresidencia, por el PNA.

**Figura 2.17** Francisco I. Madero realizó tres giras por la mayoría de los estados del país para impulsar la creación de clubs antirreeleccionistas. Su esposa Sara lo acompañó a muchos eventos políticos. *Francisco I. Madero y su esposa (ca. 1911).*

#### Dato interesante

En el Porfiriato, cada grupo social tenía sus propios gustos musicales y bailes: la élite (clase alta) iba a las salas de baile para danzar vales, contradanzas y polcas; en las regiones rurales, gustaban de sones y jarabes, mientras que los ciudadanos (obreros y empleados) bailaban paso doble y danzón.





## Elecciones presidenciales

### Mientras tanto...

Mientras en México se llevaba a cabo el movimiento revolucionario, en China hubo también una revolución (1911-1912) que derrocó a la dinastía imperial e instauró la República. El primer presidente con carácter provisional fue Sun Yat-sen, pero el gobierno republicano pronto fue dominado por el caudillo militar Yuan Shikai, quien permaneció en el poder hasta 1916.



Porfirio Díaz se volvió a postular a la presidencia, con Ramón Corral como vicepresidente, a pesar de lo dicho al periodista Creelman. Todo el gobierno se movilizó en su apoyo.

Madero fue hostigado durante la campaña electoral y, finalmente, fue apresado en San Luis Potosí un mes antes de las elecciones. Éstas se realizaron entre junio y julio de 1910, en las que resultó ganador Porfirio Díaz con 97% de los votos.

Madero fue liberado bajo fianza después de la elección, pero fue obligado a permanecer en la ciudad de San Luis Potosí, de la cual escapó en octubre de 1910 para refugiarse en San Antonio, Texas, en donde proclamó el Plan de San Luis Potosí. En ese plan desconoció la reelección de Díaz y convocó a levantarse en armas el 20 de noviembre de ese mismo año para acabar con el régimen porfirista (figura 2.18).



**Figura 2.18** Aquiles Serdán se reunió con Madero en San Antonio Texas y regresó a Puebla para impulsar la revolución en su estado. En la foto, lo vemos a la derecha de Madero. *Francisco I. Madero con los antirreeleccionistas de Puebla (1909).*

## El Plan de San Luis Potosí

Uno de los principales postulados del Plan de San Luis Potosí fue retomado de la campaña electoral: "Sufragio efectivo, no reelección". Es decir, se buscaba garantizar elecciones justas y que el gobierno no las manipulara a su conveniencia. Madero consideraba que la falta de democracia era una de las causas más importantes de la opresión política, de la pérdida de libertades y de la distorsionada división de poderes entre el ejecutivo, legislativo y judicial (figura 2.19).

En el artículo 4° del Plan de San Luis Potosí, fue declarado el principio de no reelección para los cargos de presidente, vicepresidente, gobernador y presidente municipal.

Otro de los postulados importantes fue el artículo 3°, que estipulaba la restitución de las tierras arrebatadas a los pequeños propietarios, sobre todo indígenas, a través de la ley de terrenos baldíos.

**Figura 2.19** Abraham González fue el principal promotor del inicio de la Revolución en Chihuahua. Por su influencia, entraron al levantamiento futuros líderes como Francisco Villa, Pascual Orozco y Luis Moya. *Abraham González de pie junto a una puerta de un edificio (1913).*





## La revolución maderista

Al llamado de la insurrección del Plan de San Luis Potosí, diversos grupos se movilizaron para enfrentar al régimen de Porfirio Díaz. En Puebla, por ejemplo, los hermanos Serdán (Aquiles, Máximo y Carmen) iniciaron los preparativos para el levantamiento: convocaron a los seguidores de Madero y reunieron dinero y armas, pero fueron descubiertos por la policía el 18 de noviembre de 1910. La casa de los Serdán fue atacada; Aquiles, Máximo y otros combatientes murieron en el enfrentamiento. Carmen sobrevivió y fue encarcelada, pero continuó apoyando al movimiento maderista (figura 2.20).

En el país comenzó la insurgencia popular y surgieron líderes como Pascual Orozco, Francisco Villa y Emiliano Zapata. A los pocos meses, el gobierno de Díaz estaba aislado políticamente, con una amplia oposición popular y un ejército ineficaz para combatir a los revolucionarios, por lo que se vio obligado a firmar los Tratados de Ciudad Juárez en mayo de 1911.

El 25 de mayo, Díaz renunció y partió al exilio en Francia. El secretario de Relaciones Exteriores, Francisco León de la Barra, fue nombrado presidente interino.



**Figura 2.20** Carmen Serdán (1875-1948) se entrevistó con Francisco I. Madero en San Antonio Texas y se unió a su causa. Cuando su casa de Puebla fue asaltada por la policía, incitó al pueblo desde el balcón con la siguiente consigna: “Viva la no reelección”. *Carmen Serdán.*

### Actividad 2

#### La revolución maderista

1. En equipos, completen el cuadro en su cuaderno.
2. Comparen la información que escribieron con la de los demás equipos; completen o modifiquen lo que sea necesario.
3. En grupo y con ayuda de su maestro, comenten la importancia que tuvo para la historia de México el movimiento maderista y su proceso de lucha para llegar a la presidencia.

La revolución maderista	
Postura de Díaz ante las elecciones presidenciales de 1910	
Reacción de los opositores a Díaz ante las elecciones de 1910	
Acontecimientos que provocaron el llamado de Madero a la insurrección	
Objetivos del movimiento maderista expresados en el Plan de San Luis Potosí	